

**SUSCRICION**  
 En la capital. . . 4'50 pias. trimestre  
 Fuera de la capital. . . 5 id. id.  
 Filatram, en oro. . . 18 id. semestre  
 Idem un año en oro. . . 35 id. id.  
 Extranjero. . . 7'50 id. trimestre

Todo pago se entiende por adelantado  
 Redacción y Administración, calle del Progreso  
 num. 4, 5.º, 1.ª

# LA LUCHA

**ANUNCIOS**  
 En la primera pág. 4 pla. línea. — En la segunda, 75 cents. — En la tercera, 60 cents. — En la cuarta, 25 cents. y a los suscritores 12. — Anuncios mortuorios en la cuarta plana desde 5 pesetas en adelante y además 15 cents de recarga que dispone la ley, por la inserción de cada anuncio. — Comunicados y remitidos desde 1'00 a 5 pesetas la línea, á juicio de la Administración. — Corresponsal en París para anuncios y recibidos, A. Lorete, 61, rue Caumartin.

AÑO XXX | Se publica todos los días excepto los siguientes á festivos | Gerona viernes 9 de febrero de 1900 | NUMEROS SUELTOS 25 cents. | N.º 6.981

## REVISTA DE MADRID

**Cambio de temperatura.**—¿Concluye ó empieza el invierno?—La salud pública.—Teatros y cafés.—El primer concierto.—Anuncios del Carnaval.—Ecos de la alta sociedad.—Necrología.—Siguen los robos audaces.

Hasta la presente semana, habíamos disfrutado de un hermoso invierno, con días de un sol verdaderamente espléndido, aunque bastante perjudicial para la salud, por su excesiva sequedad. Pero ya el pasado domingo, apareció el cielo cubierto de nubes, y amenazando agua ó nieve; el lunes, un viento huracanado y glacial, nos azotaba el rostro, obligándonos á apresurar el paso y á ocultar lo mejor posible la cabeza entre las alas del sombrero y el cuello del gabán, ó los embozos de la capa; y desde ese día en que por la tarde cayó una pequeña nevada, venimos disfrutando de lluvias intermitentes y de deliciosas ráfagas del norte, tan desagradables para los madrileños, como lo es el cañoneo boer para los ingleses.

Dicen los valencianos que cuando para la Purificación llueve, ya está fuera el invierno. ¿Será así, ó, por el contrario, es que ahora empieza?

De salud pública tampoco andamos muy bien desgraciadamente, y á parte de las enfermedades ordinarias que ocasionan diariamente unas ochenta víctimas, tenemos más de 5.000 casos de la gripe, aunque con carácter no muy grave hasta la fecha.

Por estar atacados del trancezo unos, y otros por mera precaución, son muchas las personas que se quedan en casa, por lo que, tanto cafés como teatros, no se ven tan concurridos como sus dueños y empresarios desearían.

Respecto á teatros, no ha habido durante esta semana acontecimiento digno de

referirse, y la primera sesión dada este año, el domingo, por la Sociedad de conciertos, no ha respondido á la fama que goza desde hace 35 años. Esperamos que pronto tomará la revancha, correspondiendo á lo mucho que todos esperan de los ilustrados profesores que la componen.

Se aproxima el carnaval, siendo precursores de él los bailes públicos organizados en la Zarzuela y en el Nuevo Teatro.

Un bando del Ayuntamiento, ha prohibido el uso (gravoso por consiguiente), de confettis y serpentinas, fuera de los días clásicos. Gracias á él, nos hemos visto esta año libres de la lluvia de papelititos picados, con que la gente de buen humor nos estuvo obsequiando desde el día de San Antón. A los fabricantes y vendedores de serpentinas y confettis, son á los que no les habrá parecido bien la disposición municipal.

En la Embajada de Francia se ha celebrado la cuarta de las reuniones con que el embajador y Mad. Patenotre han obsequiado este invierno á la alta sociedad madrileña. La soirée estuvo animada y brillante.

En la Embajada de Rusia se ha celebrado con un banquete el santo de Mad. Schritch.

Con otro banquete se ha solemnizado en el Club-Alemán, el aniversario del batallón del Kaiser, no habiéndose bailado como era costumbre de otros años, á causa del reciente fallecimiento de la duquesa de Slesig-Holtain, emparentada con la familia imperial alemana.

La marquesa de Squilache ha suspendido sus viernes para dar lugar á los ensayos del minué que se ha de bailar el 16 del actual. Se dice que entre las señoritas elegidas, figuran los nombres de las de Castilla de Chirel, Laguna, Vilana, Via-Manuel, Martínez Campos, Esteban Co-

llantes, y otras de las más bonitas y distinguidas.

Pasando de la nota alegre á la triste, tenemos el sentimiento de consignar que entre otras personas estimadas y distinguidas, han fallecido en la presente semana:

Don Fernando Valdés, Hector Sierra, y Guerrero.

El ex ministro de la Guerra don Miguel Correa, cuyo entierro ha sido una verdadera manifestación de duelo de todas las clases sociales. Don Luis Royo Villanova, distinguido literato, fundador del satírico *Gedeón* y redactor-jefe de *Blanco y Negro*, que ha perdido en él, una de sus mejores firmas.

Royo y Villanova, estimado y querido por todos cuantos le conocieron, fué un escritor inteligente y culto y de un estilo literario irreprochable.

Y finalmente, tampoco han faltado esta semana robos audaces. Como muestra de ello, sirva de ejemplo el desahogo y tranquilidad con que los amigos de lo ajeno se han llevado de un almacén de vinos, un carro (por supuesto con su caballería), cargado nada menos que con 27 cajas de cognac y 14 de Jerez.

¡Muy bien por los cacos! Veremos si algún día se llevan los postes del alumbrado eléctrico; si así no lo hacen, será porque no querrán; no porque la Policía se lo impida. ¡Eso por lo visto! ¡Oja, qué buen país!

Z. M. Lara.

6 febrero de 1900.

## DE TODAS PARTES

¿De donde procede la palabra *Canadá*? ¿Cual es la etimología del nombre de esta estensa comarca de America del Norte?

Sabido es que el veneciano Cabot, al servicio de Inglaterra, descubrió el Canadá en 1497. El francés J. Denys de Harfleur y el veneciano Varruzani, al servicio de Francisco I., visitaron el

golfo de San Lorenzo en 1506 y 1525; siguieron los los españoles, que no habiendo encontrado nada en las costas, ni vestigio alguno de minas de oro y de plata, se retiraron, dicese, repitiendo las palabras «Aca nada».

Estas palabras, repetidas posteriormente por los indígenas á los franceses, fueron probablemente tomadas por estos por el nombre de la región.

Igualmente se hace derivar la palabra *Canadá* de la palabra iroquesa «*Canatha*» (que significa reunion de *cabañas*).

## LA GUERRA ANGLÓ-BOER

**La situación del general Buller.**  
 —Mafeking.—Dificultades de las campañas coloniales.

Imposible es de todo punto deducir la situación del general Buller, dadas las noticias que los ingleses tienen á bien comunicarnos. Despues de la derrota de *Spionkop*, era lo más verosímil suponer que el ejército encargado de libertar *Ladysmith* se vería reducido á permanecer inactivo durante algun tiempo, pero los últimos telegramas parecen indicar que va á emprender, ó está ya intentando un supremo esfuerzo. Si esto es así ¿á quién se debe la iniciativa del movimiento emprendido? ¿al general Buller, deseoso de vengar sus pasados desastres, á lord Roberts, al Gobierno, que pretende á toda costa probar si la fortuna se digna por fin favorecer las armas británicas, para consolidar su situación bastante comprometida? No creemos que sea hoy posible solventar estas dudas, ni tampoco contestar á otra pregunta que en seguida ocurre. ¿Por dónde atacará ahora el general Buller? Los últimos telegramas recibidos hablan de reconocimientos efectuados por la infantería de lord Dundee á la altura de los vados por donde atravesó últimamente el Tugela el ejército inglés, y esta circunstancia parece indicar que el movimiento envol-

— 557 —

gió rápidamente al sitio que le habían indicado los pescadores, resuelto á jugar el todo antes que conseguir la fuga del coronel.

Cifrabá todo su afán en llegar á la barca antes que el coronel para desconcertar á los marineros que la custodiaban. Por eso cuando se presentó Larfaille en la colina y vió á cuatro ó cinco hombres sobre cubierta y solo uno en tierra, levantó la espada gritando:

—¡Rendios si no quereis morir! va á acercaros mi tropa.

—Corta la amarra, Daoulas, dijo La Junquera. No comprende como va á salir de este apuro el caballero.

Terne, al oír la voz del exento, aunque contemplaba estasiado la fosa, levantó la vista y se cruzó de brazos: había reconocido al padre de Gúdula.

Dos minutos despues hallábanse frente á frente los dos seres á quienes mas habia querido la pobre niña.

—¡Al fin te alcancé, infame raptor! exclamó Larfaille amenazando al caballero.

Terne, en vez de ponerse en guardia para rechazar el acero de su enemigo, mostró con un dedo la fosa abierta á sus pies.

El exento avanzó, tendió la vista sobre el cadáver de su hija adoptiva, se estremeció, dejó caer la espada y huyó.

Se había vuelto loco.

Acudieron entonces Lievin y dos marineros, cogieron á Terne y lo llevaron á la barca, á pesar de su resistencia.

Cortada la amarra, hinchadas las velas, el buque salvador hendió las olas como una flecha.

Al cabo de una hora entraban los fugitivos en la carabela, y al quinto día desembarcaban en las costas españolas.



venta se dirigirá más al O. que el anterior para buscar un camino que desde Bethany, población situada en el alto Tugela, conduce á *Ladysmith*. En este caso el rodeo que debería dar el ejército inglés sería considerable; Bethany (no figura en el mapa publicado) se halla en la orilla N. del Tugela, á unos 45 kilómetros próximamente al SO. de *Ladysmith*; á esta distancia hay que añadir 15 ó 20 kilómetros más que median desde las posiciones que ocupaban las tropas del general Buller á la población ya citada; total 60 kilómetros. Los primeros deben recorrerlo los ingleses presentando el flanco á los boers; y estas marchas son siempre peligrosas. Además, el ejército inglés se internaría en la zona montañosa en donde los boers pueden pelear con más ventaja. Los reconocimientos hácia el O. pudieran ser solo una estratagema para engañar á los boers, atrayéndolos hácia dicho lado, mientras el grueso del ejército inglés se dirigiera al E., verificando el movimiento envolvente por *Veenen*. Pero esto representa también un largo rodeo y una marcha de flanco, y cualquiera de los dos movimientos exige la preparación de convoyes. Aun pudiera suceder que Buller, en vez de marchar hácia *Ladysmith*, se dirigiera resueltamente hácia el O., con objeto de atravesar los *Drakenberg* y penetrar en el Transvaal, atrayendo al ejército de Joubert que dejaría así libre *Ladysmith*, ó por lo menos disminuiría el ejército de sitio y White podría intentar una salida con más probabilidades de éxito. Pero el paso de los *Drakenberg* es difícil, y mucho más quedando á retaguardia un ejército boer maniobrero y conocedor del país que podría muy bien encerrar á los ingleses en algún desfiladero y obligarles á rendirse. Finalmente, cabe aun la hipótesis de que Buller marche hácia el Zululand para invadir ó amenazar por esta parte el Transvaal, obligando á Joubert á que abandone ó debilite el cerco de *Ladysmith*. Recuérdese que hace ya a'gun tiempo que los ingleses han enviado á aquella comarca una columna volante, y que los telegramas participan que los boers están fortificando los caminos que conducen á Uryheil, población que, como puede verse en el mapa, se halla situada en la frontera S. del Trans-

vaal y próxima al Zululand. De todos modos, parece extraño que, habiendo fracasado en *Spionkop* el movimiento que los ingleses prepararon durante un mes, ahora se emprenda otro sin preparación alguna, por lo menos conocida. En estas condiciones no hay que extrañar que las impresiones de las personas competentes sean pesimistas.

El levantamiento del sitio de *Mafeking* no se ha confirmado; lo que sí parece cierto es que la columna del coronel Plumer que procedente de la *Rodhesia* (comarca situada al N. del Transvaal) se dirige hácia dicha población, ha quedado detenida en *Gaberones*, punto de la vía férrea que sigue la frontera occidental del Transvaal, que dista de *Mafeking* unos 120 kilómetros. La columna del coronel Plumer cuenta con muy escasas fuerzas y por tanto no hay que confiar mucho en ella.

El general Roberts ha llamado para conferenciar en la población del *Cabo* á los generales que operan en la frontera meridional de Orange: esto parece indicar que se intentará por esta parte la invasión; pero para ello precisa que lleguen nuevos refuerzos, y para entonces es de suponer que los boers estén ya algo prevenidos y hayan fortificado las posiciones más importantes.

Cualesquiera que sean las contingencias que el porvenir tenga reservadas á los ingleses, estos deben estar ya convencidos en la actualidad de que una guerra colonial tiene sus quiebras, y de que las censuras dirigidas á los españoles durante la campaña de Cuba no estuvieron siempre justificadas. Actualmente hay en el Africa austral 120.000 hombres, dentro de tres ó cuatro semanas este número se elevará á 180.000 (de ellos 33.000 de caballería) con 400 piezas de distintos calibres. Se enviará también probablemente la 8.ª división de infantería y otra brigada de caballería, con lo cual en números redondos, Inglaterra podrá disponer de 200.000 hombres. Pero además se dice que lord Roberts ha pedido otros 90.000, y si esto fuera cierto llegaría aquella cifra á 300.000. Ahora bien, la población blanca de las dos repúblicas apenas llega á 400.000 habitantes, y estas cifras bastan y sobran para dar idea del inmenso esfuerzo que exige una campaña colonial.

El Ejército de la metrópoli tiene en contra suya la inmensa distancia á que se halla de su país, las condiciones climatológicas y el desconocimiento del terreno. En cambio, el enemigo tiene á su favor todas estas circunstancias. Los boers, además, saben perfectamente que la cuestión que hoy se ventila es para ellos de vida ó muerte. Si son vencidos, habrán de renunciar para siempre á su independencia, porque el Africa no puede ya ofrecerles un territorio libre para fundar un nuevo estado. La campaña que hoy sostiene Inglaterra tiene, pues, mucha analogía con las que nosotros hemos sostenido há poco en Cuba y Filipinas, y está tocando los inconvenientes de combatir en países lejanos y con enemigos á quienes favorecen siempre el clima y el terreno. Ciertamente la organización militar boer es más perfecta que la de los insurrectos cubanos y filipinos; pero esto que desde cierto punto de vista parece inconveniente para los ingleses, desde otro resulta ventajoso. Los boers dan batallas formales, y por consiguiente hay ocasión también de obtener victorias importantes; si los ingleses no lo han logrado, culpa es en gran parte de su ineptitud. Pero combatir enemigos que esquivan todo encuentro formal, es uno de los problemas más difíciles, porque, tanto moral como materialmente, es preferible luchar con lo real que con lo imaginario, vale más tener por enemigo un ser material que un fantasma, al cual jamás puede darse alcance ni vencer.

Grandes han sido nuestros errores y justo es que tratemos de enmendarnos, pero esto no ha de ser entregándonos á pesimismo y contentándonos con llorar los desastres. Con ser grande la decepción que ha sufrido en Inglaterra la opinión pública, el espíritu no se halla deprimido, porque allí hay un ideal, y es el de conservar á toda costa la supremacía inglesa. En España no hay, por desgracia, ideal alguno, y por esto la regeneración es imposible. El individuo y las colectividades necesitan para vivir un ideal que les anime; si él el hombre no vive, vegeta, y las naciones no pueden esperar más que la decadencia y la ruina.—B.

(Del *Diario de Barcelona*.)

## EL GANADO LANAR

El ganado lanar es una de las principales fuentes de riqueza nacional y origen de variadas y lucrativas industrias.

Los países más prósperos y de agricultura más floreciente lo deben á que la cría de reses lanaras forma la base de la explotación rural. El engrandecimiento de España en otros tiempos fué debido en gran parte á la riqueza inmensa presentada por dicho ganado. En la actualidad su estado y decadencia contrasta con la situación precaria y angustiosa por que la Patria atraviesa. Y como tal estado de cosas no puede continuar más tiempo, hé aquí por qué se impone cambiar el actual sistema de producción pecuaria y desechar las antiguas preocupaciones y rutinas, haciendo desaparecer el divorcio que existe entre la agricultura y la ganadería.

Para conseguirlo es preciso que en todos los sistemas de cultivo se procure la multiplicación de plantas para alimento de los animales, que cada agricultor agregue á su posesión rural las reses lanaras que pueda cuidar con esmero, y entonces conseguirá carne y leche en abundancia, y lana capaz de competir en el mercado con la que se produce en otros países. No hacerlo así, es abandonar conscientemente el principal veneno de nuestra riqueza pública, muy necesitada al presente de la atención de todos para lograr su fomento.

El ganado lanar es, de entre todos los que el hombre tiene reducidos á su dominio, el que más ha necesitado y exige de su protección y vigilancia.

Los auxilios que el hombre le viene prestando desde tiempo inmemorial son la causa de su conservación, y cada vez los reclama con mayor exigencia, por haberse hecho tan débil para resistir á sus enemigos, como poco inteligente para buscar los medios de subsistencia.

Pero este ganado es para el hombre tal vez el más útil de todos, y esto explica el cuidado y la asiduidad con que desde los tiempos más remotos se ha ocupado en su cría y multiplicación, como explica también por qué ha dedicado el hombre toda su inteligente perseverancia en modificar completamente las formas primitivas del

deroso rajah le dió el mando de sus tropas y le colmó de honores y riquezas.

Larfaille acabó sus días en un hospital de Quimper sin haber podido recobrar la razón.

Terne y Violeta contrajeron matrimonio y fueron felices.

Y Lievin envejeció sirviendo al caballero, sin echar de menos á su patria ni á su antiguo amo el príncipe de Horn.

Gúdula ganó muriendo. Para los que aman sin ser correspondidos, vale más la tumba en una playa que la vida alimentada en quiméricas ilusiones.



# ELIXIR GALLOL

Aprobado por la Real Academia de Medicina y Cirugía de Barcelona.

La debilidad nerviosa ó neurastenia, anemia, la clorosis, convalecencias, dispepsias, (pereza de digerir) raquitismo, crecimiento defectuoso y demás afecciones que reconocen por causa un estado de debilidad general se curan pronto tomando el acreditado

medicamento de gusto agradable y resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde los primeras tomas. Depósito, farmacia Callol Diputación, 339, Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

carnero, hasta el punto de convertir en lana fina el pelo basto y escaso que en su estado de abandono ó de libertad produce el referido animal.

Domesticado y mejorado hasta este punto, base constituido el hombre en la obligación de seguir predigándole los mismos cuidados, so pena de verle perder infelizmente las cualidades y condiciones que bajo su dominación ha ido adquiriendo.

## MODAS

El París de siempre.—Exposiciones.—Caballos y señoras.—Nuestros juicios.—Toilettes elegantes y de gran novedad.—Un consejo.—Seguir la moda... hasta cierto punto.—Altas y bajas.—Lo que conviene.—La nueva tendencia en las faldas.

Paris es siempre el mismo; jamás en él faltan pretextos para lucir nuevas y elegantes toilettes. Apenas han terminado las visitas de pascuas y de año nuevo, cuando con motivo de las exposiciones particulares, primero, y despues con ventas celebradas en beneficio de los indigentes, nuestras mas elegantes damas han hallado ocasión de exhibir nuevos tocados y lujosos vestidos.

En las exposiciones que en sus respectivos talleres han organizado los mas afamados pintores, hemos presenciado un verdadero desfile de bellezas femeninas. El sexo fuerte se fijaba mas, como es natural, en el resto de las beldades y en la expresión de sus sonrisas y miradas que en las obras expuestas. Las señoras observaban con el mayor cuidado el corte y elegancia de las toilettes de sus competidoras, y sus juicios eran emitidos con mas ó menos benevolencia ó severidad, pero nunca con la imparcialidad que necesitan, las cronistas de la moda, que nos vemos obligadas á ser jueces rectos, olvidando por completo que, como mujeres, somos á la vez partes interesadas.

Poco, muy poco es, realmente, lo que en nuestra obligada imparcialidad, debemos tratar de corregir, y de eso ya hablaremos mas adelante, pues primeramente debemos dar cuenta de todas aquellas toilettes que sean verdaderamente dignas de especial mención por su gusto y elegancia.

La elegante y graciosa madame R., vestía un traje de pana gris, cuya mayor novedad consistía en motivos aislados, de bordado crudo, cintas de terciopelo de igual color que el vestido, pero de tono mas subido, pasaba por entre los bordados.

Dichos motivos se hallaban tambien por todo el bajo de la falda y en el cuerpo hacían las veces de almohadones. La parte superior del escote, lo constituía un pechero de plana plegada, color marfil.

Un pájaro gris, que aparentaba salir de un nido colocado sobre una de las alas del sombrero, constituía el adorno de éste, que era de terciopelo planchado, color de anémone, y un ramo de estas flores caían graciosamente sobre el cabello.

Otra señora, cuyo nombre no recordamos en este momento, lucía un traje, modelo de originalidad, á la par que de sencillez.

Sobre un fondo de paño de terciopelo negro se abría una falda de paño violeta con lunarcitos blancos. Sobre el cuerpo, cubriendo los hombros, caía un cuello compuesto de tres esclavinas ferradas de raso blanco. Dos abrazaderas en forma de palmas unían los extremos de la sobre falda, y otras dos simulaban cerrar el delantero del cuerpo.

La copa del sombrero estaba cubierta de un drapado de raso Liberty blanco, y un gran penacho de plumas, constituían el único adorno del sombrero, que era de gran tamaño y de terciopelo negro.

Otra de las mas lujosas toilettes de que debemos dar cuenta, consistía en un pre-

cioso traje de paño ceniza, lleno de elegancia y novedad. Un bordado de trancillas de sedas y felpilla, formando rombos, adornaba el fondo de la falda. La chaqueta, notable por la pronunciada separación de sus aldetas, era de nutria con el cuello muy amplio, que era de cibelina; las mangas hasta el codo, eran tambien de nutria y el antebrazo de paño bordado como la falda.

El sombrero de terciopelo cerera y adornado con dos grandes plumas de tul, bordado con azabache.

Un manguito de cibelina, completaba dignamente tan bonito cuanto lujoso traje.

Dijimos al principio, que algo teníamos que tratar de corregir. A ello vamos ahora y suplicamos á nuestras bellas lectoras, lo tomen como un buen deseo y leal consejo nuestro.

Muy natural es que toda señora que se precie de elegante, presure seguir la moda le mas rigurosamente posible, pero no por eso obedecerla tan ciegamente que se adopte aquello que, lejos de favorecerla, pueda amenerar sus atractivos naturales, pues no todas las modas están en armonía con las condiciones particulares de cada señora.

Nunca, por ejemplo, la que es baja y regordeta, debe vestir como la que es alta y delgada, ni ésta como aquella.

Los vestidos rayados ó adornados con tiras, favorecen á las señoras gruesas y de poca estatura; pues el rayado, combinado habilmente, disimula bastante la obesidad; mientras que una señora esbelta, debe procurar ante todo vestir de manera que la profusión de adornos no desluzca la pureza de las líneas y la gallardía de sus propias formas.

Terminaremos esta crónica, haciendo observar la tendencia, cada vez mas acentuada, de los trajes de mucho vuelo, que contrasta de una manera notable con las faldas escueltas y ceñidas, que han estado usándose en esta última temporada.

Madame Robert.

Paris 6 febrero de 1900.



## ALMUERZO

Tortilla saboyana.—Entrecote al natural.—Gallina en pepitoria.—Postres.—Café.

## COMIDA

Sopa girondina.—Cardos en vinagreta caliente.—Rodaballo al caldo corto.—Riñonada de ternera asada.—Alcachofas rellenas.—Postres.—Vinos.

Entrecote al natural.—Limpiese la entrecote y descargada de grasa, nervios y piltrafas, se embadurna con manteca de puerco derretida, y se asa á lo vivo sobre la placa, ó en parrilla echándole sal, cada vez que se la volteá.

Si la entrecote es de carne recién muerta resultará dura; si por el contrario la entrecote tiene cinco ó seis dias, que es su punto en este tiempo, la carne parecerá manteca, por lo blanda y por lo suave.

Rodaballo al caldo corto.—El rodaballo se cuece entero, poniéndolo en agua fría con una cebolla, un ramito de hierbas finas, laurel y cáscara de limón.

Al hervir el agua se retira la vasija del fuego, y se deja quieto el pescado hasta servirle en una fuente, sobre una servilleta, y adornado con ramos de perejil.

León Loty

(Prohibida la reproducción).

## NOTICIAS

En esta Delegación de Hacienda ha quedado abierto el pago del premio y con-

facción de padrones de cédulas correspondientes á los presupuestos de 1897-98 y 1898-99.

—Al vecino de San Esteban de Bas, Esteban Ullastres, los caeros se le llevaron nada menos que tede un almiar de paja que tenía en un patio que hay frente la era de una casa propia de don Esteban Calm, de dicho pueblo.

—En Villanueva y Geltrú ha fallecido el teniente coronel don Enrique Liébano, que estaba en situación de excedente.

Reciba su distinguida familia nuestro pésame.

—En Figueras, un sujeto llamado Rufino Bordas, fué agredido por otro que le disparó tres tiros hiriéndole.

Al recibir el Juzgado declaración al agredido, declaró éste que no había conocido á su agresor, manifestando que le había disparado desde unos doce pasos de distancia, mientras que los facultativos informan que debió recibir los disparos á quemarropa.

—Ayer tuvimos el gueto de saludar á nuestro apreciable amigo don José Roig y Pou, de Bianes.

—Han quedado completamente restablecidas de la enfermedad que contrajeron al ser presas, las dos obreras del «Bonmatí», vecinas de San Julián de Llor.

—La Audiencia provincial ha dictado sentencia condenando al procesado José Galia y Terradas como autor de un delito consumado de hurto de un reloj, cuyo valor no excede de 100 pesetas, sin concurrencia de circunstancias, á las penas de dos meses y un día de arresto mayor, accesorias de suspensión de todo cargo ó derecho de sufragio durante el tiempo de la condena y al pago de todas las costas procesales.

—Ha sido nombrado oficial de la Investigación provincial de Hacienda de la de Barcelona, nuestro amigo don Mariano Urizar de Aldaca, que presta sus servicios en la de Huesca.

—El «Centro Republicano de esta ciudad celebrará un banquete conmemorativo de la proclamación de la República española el día 11 del actual, á las siete de la noche en punto, y en el local de dicha sociedad.

Hasta el día 10 por la noche, podrán inscribirse cuantos deseen tomar parte en dicho acto.

—Leemos en un colega de Figueras: «Al anoecer del lunes último, corrió el rumor por esta ciudad de que el carnicero Rufino Bordas Vergés, que habita en la calle de Besalú, había intentado poner fin á su existencia disparándose en la cabeza dos ó tres tiros de revólver.

»Como en el asunto entiendo ya el digno señor juez de instrucción de este partido, nos abstenemos de hacer comentarios respecto á las circunstancias del hecho, pues, en tanto que hay quien sospecha que se trata de un intento de suicidio, otros dicen que el paciente niega que atentara contra su vida, atribuyendo las heridas que sufre á haber sido agredido por un sujeto desconocido, en el camino que vá desde el cauce de la Ribera á la carretera de Vilafant.

Lo cierto es que en el camino de Ronda, y junto al ferial del ganado caballar, vió un dependiente de café al Rufino Bordas envuelto en una manta con la que tapaba su cabeza, y observó por su andar que algo le sucedía, pues caminaba á tientas tropezando unas veces con la pared de los huertos, y otras con los árboles del lado opuesto. Ca yóse Bordas en la cuneta del camino, acudiendo entonces á auxiliarle el dependiente de café mencionado que se llama Baudilio Vergés el cual, á ruego del Bordas, le acompañó á la morada de don Luis Lopez Rodríguez, situada no lejos de aquel sitio, desde donde le condujeron ambos al Hospital.

»Dícese que su estado es grave, pues presenta tres heridas producidas por arma de fuego, una en la región temporo-frontal derecha; otra por debajo de la anterior con fractura del pómulo y en dirección á las fosas nasales, y la última, con orificio de entrada y salida, en la región frontal izquierda y en dirección al ángulo externo del ojo.»

—El ex-catedrático interino de esta Escuela Normal, don Joaquin Rodríguez Zia, ha sido nombrado con el mismo carácter para una escuela pública de Granada.

—Un colega ha oído asegurar que la vacante de arcipreste de esta Diócesis, será ocupada por el joven sacerdote, doctor don Agustín Vilá y Domenech.

—Por Real orden se ha dispuesto que la determinación de los municipios que hayan de gozar del beneficio de la población diseminada, para los efectos del señalamiento de los nuevos cupos de consumos, se ajustará al nomenclator de 1887 y á los datos que se deduzcan de las resoluciones dictadas con posterioridad á esta fecha, que obran en la Dirección general de Contribuciones, salve siempre la prueba en contrario.

—El general Polavieja escribe á sus amigos haciéndoles saber que no es verdad que se vaya á retirar de la política.

—La maestra pública de Castelló de Ampurias ha solicitado el reconocimiento facultativo para sustituirse con motivo de enfermedad que viene padeciendo.

—Ha sido nombrado ecónomo interino de la parroquia de Gombreny, el reverendo D. Eudaldo Ferrer y Fesas, quien había ejercido hasta la fecha el cargo de vicario de la Catedral de Manresa.

—Ha fallecido el maestro jubilado de Lladó don Juan Pajol Teixidor, y el de Ordis, don José Compte Saseras.

D. E. P.

—Por la crecida que han experimentado los rios Muga, Llobregat, Fluviá y Manol, es de suponer que en la parte alta de la montaña ha llovido fuerte.

—Ha sido declarado apto para el ascenso, el teniente coronel, jefe de la Comandancia de Carabineros de esta provincia, don Antonio Rovira.

—Por el Ministerio de la Gobernación se ha pedido á los Gobiernos á provincia la hoja de servicios del personal de aquellas Dependencias.

—La Dirección general de la Deuda pública, ha remitido á esta Delegación de Hacienda una circular por la que se ordena reciban en estas oficinas hasta fin de febrero, los cupones de la deuda perpetua al 4 por 100 exterior é interior del vencimiento 1.º de enero de 1900.

—Hasta el día 15 del corriente mes se hallarán expuestas al público en el Juzgado municipal las listas de jurados, al objeto de que puedan solicitar su inclusión ó exclusión todos aquellos que se creen con derecho á ello, de conformidad con lo dispuesto en la Ley del jurado de 29 de abril de 1888.

—En Puigcerdá se ha verificado la boda de los viudos D. Pedro Palau y doña Rosa Sala.

Deseamos fortuna á los reincidentes.

## Boletín religioso

### SANTO DEL DIA

Santos Germán y Nicéforo mrs.

### CUARENTA HORAS

Están en la iglesia d-l Mercadal

Se descubre á las 8 de la mañana y á las 4 de la tarde y se reserva á las 11 y media de la mañana y á las 6 de la noche.

### CORTE DE MARIA

Hoy se hace la visita á Nuestra Señora del Rosario en el Mercadal.

Imprenta de LA LUCHA plaza del Grano 6, bajos.



Administración Principal de Correos de Gerona.

Horas de salida y entrada de los correos en esta principal

Entradas		Salidas
Madrid. . . . .	9'30 mañana	2'30 tarde
Barcelona. . . . .	9'30 m. 5'45 t.	6'30 mañana y 2'30 tarde
Francia. . . . .	7'30 m. 3'20 t.	8'30 id. y 5 tarde
S. Feliu de Guixols. . . . .	7'30 m. 3'20 t.	8'30 id. y 5 tarde
Olot y su línea. . . . .	5'30	11 id.

Distribución de la correspondencia á domicilio la verificarán los carteros á las 8 y 10'15 mañana y 6'15 tarde.

Para depositar la correspondencia oficial en esta administración, de 5'30 mañana á 1 tarde y de 1'30 á 5'30 tarde. Entrega de periódicos á las 5 de la mañana, 1'30 y 4'30 tarde, y de correspondencia falta de franqueo de 1 tarde.

Despacho de certificados y cartas en lista de 10 mañana á 1 de la tarde. Valores declarados, de 10 á 12 de la mañana.

Para el apartado, á las 7'45 y 10 mañana y 3 y 6 tarde.

La correspondencia de los buzones de los estancos se recoge á la 1'30 tarde y á las 9 de a noche y la depositada en el de la principal 5 minutos antes de la salida de los correos. La depositada en el buzón de la estación de Francia se recoge con 5 minutos de anticipación á llegada de los trenes correos, y la del buzón de la estación de San Feliu de Guixols 5 minutos antes de la salida.

ESQUELAS MORTUORIAS

Se publican y hacen en este periódico y en su imprenta, de todas clases y cuanto lujo se desee, a precios equitativos al alcance de toda familia, para lo cual contamos con el material necesarios.

CLÍNICA DENTAL

del Consultorio Médico Internacional.

Dos patentes de invención por veinte años, para las dentaduras de níquel y de alumina-  
ordado, las más higiénicas, cómodas, ligeras, fuertes y baratas.

Dientes de caucho (sistema antiguo) desde 5 pesetas. En níquel ó aluminio (patentes desde 10. En oro desde 20. Dentaduras completas en caucho, 100; sistema antiguo fien níquel aluminio desde 200; en oro desde 500. Empastes desde 5; amabtamaciones desde 10; orificaciones desde 20.

**Coralina.**—Polvo de Coral esterelizado, recomendado por todas las celebridades médicas para la limpieza de la dentadura, destruir el sarro y devolver su blancura primitiva. Precio 2 pesetas frasco ó caja en todas las farmacias ó por correo.

**Mento-piretrina.**—Excelente elixir para quitar el dolor de muelas, fortalecer los dientes movedizos, curar las enfermedades de las encías y facilitar poderosamente el babeo de los niños.

Horas de consulta de 9 de la mañana á 7 de la tarde; de 9 á 10 y media gratis á los pobres. Se consulta per carta.

MADRID, ARENAL. 1.—Guardia médica permanente.

APRENDIZ. Se necesita uno en la Im-  
prenta de este diario.

Para las enfermedades del pecho

OXÍGENO

químicamente puro para inhalaciones, se prepara y expende en sacos en la FARMACIA DE GRAU ROMANATY

ABIERTA TODA LA NOCHE

PROGRESO, 4,—GERONA

IMPRESIONES

Se hacen con esmero, equidad y buen gusto en la imprenta de LA LUCHA desde la mas sencilla tarjeta á la obra mas complicada, como circulares, prospectos, recibos, facturas, estados, monografías, periódicos, libros, folletos, etc.



Calma al instante el mas fuerte dolor de muelas.  
Poderoso conservador de la dentadura. Conserva dientes blancos, hermosos y fuertes. No padecerá de la boca el que lo use diariamente.  
1000 pesetas al que presente un dentífico igual y en mejores condiciones al Elixir Dentícin Grivé.  
De venta en farmacias, perfumerías y droguerías.  
Por mayor: Hijos de J. Vidal y Ribas, Salvador Bando y Almacenes de Cirujía de José Clauselles.  
5 Reales frasco

De venta en Gerona en la Farmacia de D. José M. Perez, y en las Mercaderías de D. Federico Maresma, de José Bonet y de don Emilio Teixidó.

Para las madres que crían niños debilitados, convalescentes, etc.

NUTRITIVO HEYDEN

(Allímina pura desdoblada, directamente absorbible, pasando á los jugos orgánicos sin necesitar ningún trabajo digestivo). Predicase de las claras de los huevos frescos.

TIENE EFECTOS MUY ESTIMULANTES DEL APETITO  
En la etiqueta van indicados su dosis, manera de empleo y precio.

Aumenta y mejora considerablemente la leche de las amas.  
Se vende en botas de 25, 50, 100 y 250 gramos, en todas las buenas farmacias. Al por mayor en las principales droguerías, centros de específicos y por mediación del representante general en España: D. Gustavo Reder, Lope de Vega, 59 y 52, Madrid.

Aprendiz

Se necesita uno en esta imprenta



En la imprenta de este diario se reciben anuncios mortuorios hasta las 6 de la tarde para la primera y cuarta página, y hasta las 8 de la noche para la segunda y tercera.

LA LUCHA

Diario de Gerona

FUNDADO EL AÑO 1871.

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

En la Capital. . . . .	4'50 ptas.	trimestre
Fuera de la Capital. . . . .	5	» »
Ultramar, en oro. . . . .	18	» semestre
Id. un año en oro . . . . .	25	» »
Extranjero. . . . .	7'50	» trimestre

Todo pago se entiende por adelantado.

Redacción y Administración calle del Progreso, 4, 3.º, 1.



EL DOLOR DE CABEZA

NEURALGIAS, JAQUECAS, GASTRALGIAS, REUMATISMOS ARTICULARES, RETORTIJONES UTERINOS, ETC.  
Por rebeldes que sean desaparecen en 5 minutos con la Hemicranina del Dr. Caldeiro; precio 3 pesetas caja; de venta en las principales farmacias y Arenal, 24. Por 3,50 pesetas la remite por correo certificado el autor, Puerta del Sol, 9. De venta en provincias.—Madrid. G. García, CAPELLANES, 1.—Barcelona. RAMBLA DE LAS FLORES, 4.—Bilbao. Burandiarán y Comp.—Sevilla. Espinar y Dr. Delgado.—Cádiz. Droguería de Casal, Dr. Mateos.—Valladolid. García Gil.—S. Sebastián. Casadevante.—Palencia. Dr. Fuentes.—Ferrol. Dr. Zúñiga.—Palma (Baleares). Valenzuela.



GARGANTA, VOZ, BOCA.

Se curan con las pastillas del Dr. Caldeiro, de uso especial á oradores y cantantes. Caja 1'50 pesetas.  
De venta en las principales farmacias.  
Por mayor: el autor, Puerta del Sol; 9, y G. García, Capellanes, 4, Madrid.  
Nota. Se remiten muestras gratis á todos los médicos que les pidan por tarjeta postal al autor, Puerte del Sol.—MADRID.

NOTA. Se remiten muestras gratis á todos los médicos que las pidan por tarjeta postal al autor, Puerta del Sol, 9, Madrid.